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RJ第 171号（2020年 8月発行） 
アンケート結果

Q1    定点観測　#22 湖国の旧隧道
5 おもしろかった・役に立った 0 
4　↑ 0 
3 ふつう 0 
2　↓ 0 
1 つまらなかった・役に立たなかった 0
平均点 0

Q2    舞鶴要塞をゆく　第四回・金岬砲台　（by nagajis）
5 おもしろかった・　役に立った 0 
4　↑ 0 
3 ふつう 1 
2　↓ 0 
1 つまらなかった・役に立たなかった 0
平均点 3

Q3    Readers' Voice
5 おもしろかった・役に立った 0 
4　↑ 0 
3 ふつう 0 
2　↓ 0 
1 つまらなかった・役に立たなかった 0
平均点 0
  
Q4    総合評価
5 おもしろかった・役に立った  
4　↑ 0 
3 ふつう 0 
2　↓ 0 
1 つまらなかった・役に立たなかった 0
平均点 0

Readers'
Voice

このコーナーでは

前号のアンケートや

投書箱に寄せられた声を紹介していきます

O



Readers' Voice

Q5    今号で印象に残った記事を教えてください（いく
つでも選択可）。
定点観測 0
舞鶴要塞をゆく 0 
Readers' Voice 0 
REAR TYRE 0 
次号予告 0 
その他 0

［受付］相変わらず、回答少ないですね……
［nagajis］回答したくなるような活きのいい記事がなかっ

たらでありましょう。仕方ない、仕方ない。
［受］仕方ないじゃなくてぇ……活きのいい記事を作りま

しょうよ。
［ｎ］それはわかっておりますよ。一生懸命やっております

よ。その成果が出ないだけで……

［受］言い訳！言い訳！
［ｎ］だから、新コーナーを作ってみようって言い出したわ

けなんだけどさ。

［受］はあ。
［ｎ］←の書き方変えたのもその前フリだったりするのさ～♪

［受］はあ……（大丈夫かしら……）。

　　　　ジスオの　　コミミ

［受］……これが、前号で言ってた新コーナーですか。
［ｎ］せやねん。とりあえずこんなタイトルにしてみた。
［受］もうちょっと「らしく」すればいいのに……タイトル

周りとか……。
［ｎ］そこまで力入れんでもええやん。このくらいのテキトー

な内容だしー。
［受］で、何をするんです？
［ｎ］近代化遺産とか土木遺産とかに関する ｢小耳に挟んだ

ニュース」を取り上げてみる。あんま凝ったことは出
来んと思うけど……。例えばこの間、こんなニュース
があってん。

■旧海軍施設残る蛇島、104年ぶり「公式上陸」　日本
遺産認定で公開へ整備〔毎日新聞2020年 7月27日〕

［ｎ］いま『舞鶴要塞をゆく』やってるやろ。その舞鶴で、
今まで調査されてなかった戦争遺構が”見つかった”っ
て話。こういうのを『舞鶴要塞をゆく』に入れ込んだら、
何か変やん？　現地には行ってないわけやし。でもな
んか一言言いたい……。そういうモヤモヤを解決しよ
うという目論見。

［受］なるほど……。蛇島って「じゃじま」っていうんです

新コーナー

https://mainichi.jp/articles/20200727/k00/00m/040/035000c
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ね。舞鶴湾の この辺り かー。
［ｎ］太平洋戦争中に海軍がガソリン倉庫を作ったそうなん

よ。写真見たら結構立派な石積み擁壁でびっくりした
（ここで写真を引用できたらいいんだけど……ニュース
サイトの写真は引用が面倒くさいのでリンク先をご覧
下さいまし）。ここにそんな倉庫があるって話は、件の
記事で参考にさせてもらっている『舞鶴要塞』（近代築
城研究会編）にも書いてなかったな。

［受］舞鶴は、横須賀市や呉市、佐世保市と連名で 日本遺
産に認定 されてましたね。それで一生懸命調査をやっ
てるんですねぇ。

［ｎ］以前、市の教育委員会さんに聞いた話では、吉坂堡塁
も日本遺産の関係で手を入れてたみたい。軍道が歩き
やすかったのもそのせいだったかも知れんなぁ。

［受］それにしても……私、 日本遺産ってよくわかんない
んですよ。「○○が日本遺産になった」っていう言い方、
厳密には間違いなんですってね。特にモノが残ってい
るわけでもないものがあったりもするし……。なんで
でしょう？？

［ｎ］日本遺産ちうのは「ストーリー」やからねえ。その地
域の特徴を表す物語があって、それが全国的に珍しい
ものだったり貴重だったりするようなのであれば、文
化庁の審査を経て、日本遺産に認定される。魚梁瀬林
鉄 は全国を代表するような森林鉄道があり林業が栄え

た地域で、それ自体も物語として面白いんだけれど、
廃止後もその路線を利用してゆず栽培が行なわれてい
たりすること－－－歴史が今に繋がってるところが評価
されて認定されたと聞いてるよ。それともちろん、林
鉄遺構が沢山あって、当時を偲ぶことができるという
点もだけれど。そういう遺構は「遺産の構成要素の一つ」
なのであって、遺産そのものではないのだす。

［受］ふーん……。
［ｎ］まあ、一度 文化庁の解説ページ 読んでみてよ。あと、

日本遺産は「それを観光資源として活用すること」が
大前提になっておるのがミソだと個人的には思うな。
国の認定、すなわち「お墨付き」をあげるので、それ
を使って人呼んでねっていう取り組みなわけ。

［受］といっても……。今年の認定 で最後だったんですよね、
確か。

［ｎ］そうそう。2015年にこの取り組みが始まった時点で、
だいたい100件程度認定しようという話になってて、
今年６月の認定で104件となったので新規登録は一
旦お休み。あんまりありすぎるとレア感なくなっちゃ
うでしょ。んで、これからは活用の面でテコ入れをし
ていくんだそうな。

［受］観光への活用、ですか。そう言われれば、近代化遺産
も土木遺産も、認定はされてもその後が……っていう
物件が多いですもんね。湖北隧道 とか。

https://goo.gl/maps/a36rc9L5u3KHSRbL6
https://www.city.maizuru.kyoto.jp/kyouiku/0000001467.html
https://www.city.maizuru.kyoto.jp/kyouiku/0000001467.html
http://rintetu.jp/
http://rintetu.jp/
https://japan-heritage.bunka.go.jp/ja/about/index.html
https://www.bunka.go.jp/koho_hodo_oshirase/hodohappyo/92323501.html
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［ｎ］ハナから観光ありきでやってる上に、文化庁がバック
アップまでしてくれるわけだから、地域にとってはと
ても有り難い取り組みだと思うよ。うん。

［受］でも、観光資源になって知名度があがっちゃったら、
廃なモノマニアにとっては嬉しくないかも知れません
ね。

［ｎ］まー、そこは、活用されて地域が潤うことになるコト
を喜ぼうよ。朽ちていくだけじゃ勿体無いやん。

■尼崎・ユニチカ記念館、解体検討　1900年完成の洋
風建築、近代化遺産〔神戸新聞2020年 7月27日〕

［ｎ］そうそう、さっきのニュースと同じ日に、こんなニュー
スもありました。

［受］あー！ この建物、知ってます。「あさが来た」でやっ
てた 広岡浅子 の旦那さんが建てたやつですよね。尼
崎紡績 の本社屋として使われてたやつ……。

［ｎ］尼崎紡績は当地を代表する工業会社で、尼崎が工業
都市になるきっかけとなった会社でもあります。後に
ユニチカになり、ユニチカの歴史資料を展示する場所
として使われてたんだけど、耐震化工事にお金がかか
りすぎるからっていうことで長い間閉館したままでし
た。それがとうとう取り壊されることになっちゃった
みたいで……。近代化遺産と目された物件でも、こう

いう末路を辿るものが多々ありまする。
［受］いち企業の所有物にありがちなパターンですね。大日本

製薬の記念館 もなくなっちゃったし。
［ｎ］利益追求が企業の使命なのだから、利益にならないも

のは切り捨てられても仕方ないし、外野が文句を言う
筋合いもないんだけど……。こういうのを残していく
ことのほうが「企業メセナ」とかいうやつなんじゃな
いのかなあ。

［受］このニュースを機に注目が集まって、保存の方向に動い
てくれるといいですね。

［ｎ］そう願いたいところだけど、保存したところで「どう
やって利益を得るか」っていう問題が解決しない限り
元の木阿弥になりそうな気がするなあ。近代化遺産の
保存・活用が成功しているところはみんな、それを使っ
て利益が得られているからうまく回せてるんだよね。
例えばこの建物をレストランとかホテルとかに作り変
えて、それでちゃんと利益が得られるかどうか、確か
な目論見と成功の見通しがないと、やっぱりうまく行
かないと思うなあ。

［受］変酋長って、意外と現実派なんですね。
［ｎ］現実派っていうよりもむしろ懐疑派といったほうがい

いかも知れない。モノが失われていくのばかり、見て
きたものでね……。

［受］あ、同じニュースが 毎日新聞 にも載ってますね。8月

https://www.kobe-np.co.jp/news/sougou/202007/0013546675.shtml
https://ja.wikipedia.org/wiki/%E3%81%82%E3%81%95%E3%81%8C%E6%9D%A5%E3%81%9F
https://ja.wikipedia.org/wiki/%E5%BA%83%E5%B2%A1%E6%B5%85%E5%AD%90
https://www.sojitz.com/history/jp/company/post-107.php
https://www.sojitz.com/history/jp/company/post-107.php
https://www.google.com/search?q=%E5%A4%A7%E6%97%A5%E6%9C%AC%E8%A3%BD%E8%96%AC+%E8%A8%98%E5%BF%B5%E9%A4%A8
https://www.google.com/search?q=%E5%A4%A7%E6%97%A5%E6%9C%AC%E8%A3%BD%E8%96%AC+%E8%A8%98%E5%BF%B5%E9%A4%A8
https://mainichi.jp/articles/20200823/k00/00m/040/039000c


23日付けだ。
［ｎ］建築学会や近畿産業考古学会が保存を求める要望書を

提出、というニュースも出たね。神戸新聞9月7日付
け 。

［受］ほーら！やっぱり注目が集まりつつあるじゃないです
か！

［ｎ］いやー、どうかなぁ……。解体が決まったあとで要望
書を提出して、保存に転じた例なんて、あったかしら
ん……。

［受］……そういえば、大日本製薬の資料館 もそうでしたね。
あちこちから保存の要望が出たけど、結局は取り壊され
ちゃった。大阪中郵 もなんか中途半端な残り方しかしな
かったし……（しかもあれは大臣の鶴の一声があったか
らだし）。

［ｎ］こういう物件の保存運動って、壊すか壊さないかわら
ないような段階から始めないと、うまく行かないと思
うんだなあ。今回みたいに所有者が解体を言い出して
から「貴重ナ建築ガー」なんて言い出しても遅いのよ。
「わし（ら）が買い取ったる！」とかいう奇特な人物
or 団体が現れてくれるとかしないと変わらないんじゃ
ないかな……。結局はお金なのよ。悲しいけれど、これ、
現実なのよね。

［受］ミドリ電化の社長さんみたく、ポンと数億円出してくれ
る人、いないかなあ……。

■文化財に残る、独特な「戦時迷彩」の跡　旧発電所や酒
蔵〔朝日新聞Digtal 2020年 8月 19日〕

［ｎ］お次はこのニュース！
［受］初回からそんなに飛ばして大丈夫なんですか…
［ｎ］コミミに入れたら即書いとかないと、ウェブニュース

はすぐに消えちゃうからね。ネタ切れしたらそれまで
よ＆ここのリンクも切れたら御免ね。とにかくこの記
事曰く、別子銅山の 端出場発電所 に戦時中に施され
た迷彩の跡らしいものが見つかったって話です。

［受］所々コールタールが塗られていた跡が確認されたと。市
内の酒造家の白壁にも、斜めに帯状に黒く塗られた跡が
あるそうで。一種の ダズル迷彩 かしら。（受）

https://www.kobe-np.co.jp/news/sougou/202009/0013673536.shtml
https://www.kobe-np.co.jp/news/sougou/202009/0013673536.shtml
https://www.google.com/search?q=%E5%A4%A7%E6%97%A5%E6%9C%AC%E8%A3%BD%E8%96%AC+%E8%A8%98%E5%BF%B5%E9%A4%A8
https://www.google.com/search?q=%E5%A4%A7%E9%98%AA%E4%B8%AD%E5%A4%AE%E9%83%B5%E4%BE%BF%E5%B1%80+%E5%BB%BA%E7%89%A9
https://ja.wikipedia.org/wiki/%E5%B0%BC%E5%B4%8E%E5%9F%8E
https://ja.wikipedia.org/wiki/%E5%B0%BC%E5%B4%8E%E5%9F%8E
https://www.asahi.com/articles/ASN8L6WBJN84PTLC01R.html
https://www.google.com/search?q=%E7%AB%AF%E5%87%BA%E5%A0%B4%E7%99%BA%E9%9B%BB%E6%89%80
https://www.google.com/search?q=%E3%83%80%E3%82%BA%E3%83%AB%E8%BF%B7%E5%BD%A9


［ｎ］上部軌道を見に行った時には全然意識してなかったけ
れど、改めて写真を見ると、確かにそうかも。窓のアー
チの輪石を黒く塗った跡があったりする。壁の汚れ？
もそうなのかも知れないな。

［受］民家の白壁でも、墨を塗ったみたいに薄汚れた壁があり
ますね。

［ｎ］どれだけ効果があったか疑問だけどね……。夜中に灯火
に照り出された白壁が、爆撃機の高さから視認出来たと
は思えないな。

　　とにかくこの痕跡、発電所建屋の耐震工事をやっている
時に見つかったそうで、すなわち保存に向けて前進中っ
てことですな。そっちのほうがニュースかもだ。

［編］そういえば、由良要塞にも迷彩の跡ってありませんでし

たっけ？
［ｎ］んー？　あったっけ？　あ、あれかな、友ヶ島の海軍聴

音所。正面から見るとただのコンクリ壁っぽいけど、以
前は緑色に塗られてたんだよね。側面や二階の望楼の辺
りを見るとよくわかる。この間再訪した時に屋根に登っ
てみたんだけど確かに緑色の塗料だったよ。

［受］こっそりアホなことしてたんですね。。。
［ｎ］てな感じで、ニュースをネタにあることないこと書いて

いくコーナーになる予定です。乞うご期待。　



［受］ヤレヤレ、やっと終わったわ…。
［な］あー！ちょっと待ったっ！ 発行後にこんなニュースが！

■幕末から終戦までの間に建設され、日本の近代化に貢献
した建造物「近代化遺産」。誰でも気軽に通常非公開の「近
代化遺産」が特別に見学できる『日本博・日本の近代化遺産』
を全国各地で開催！〔PR TIMES 2020年 9月16日〕

［受］（そんなに頑張らなくてもいいのに……）
［な］元は 全国近代化遺産活用連絡協議会 のプレスリリース

なんだけど、加盟市町村が毎年秋に近代化遺産の特別公
開をやってるんだよね。いっつも見逃しちゃう。公開物
件の一覧は こちら ！

［受］一般公開は10月 1日～ 11月 30日。今年はとくに
「近代化遺産フォーラム」てのを開催するのね。えーっと、
開催日は……9月18日（金）～20日（日）！ 

［な］だから慌ててるんだよ。19日のトークイベント「今こ
そ見たい鉄道遺産」には小野田さんに実業之日本社・磯
部さんも登壇するって！

［受］20日には「煉瓦のひみつ 大解剖」と題したトークも
ある……。あー、変臭長、これに引っかかったんでしょー。

［な］東京開催じゃあ行きたくても行けないよ……。
［受］まー、変臭長は、関西の場末をほっつき歩いて煉瓦拾っ

てなさいってことですわ。

この記事の感想をお聞かせください。

公式サイトアンケート のほか、下記フォームからお送りいた

だくこともできます。みなさまのご意見、お待ちしています！

1. この記事はいかがでしたか？
←つまらない・役に立たない　　ふつう　　おもしろい・役に立つ→

1 　 　 　 2  　 　 　 3  　 　 　 4  　 　 　 5

2. コメントをどうぞ！
（空欄でも結構です。内容は「日本の廃道」公式サイトや本誌で公開する

場合があります。公開を希望されない場合は「公開不可」にチェックを。）

　　公開しない　　　次号発行まで保留
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http://www.the-orj.org/enquete/2009/enquete.php?kiji=3
https://prtimes.jp/main/html/rd/p/000000003.000065658.html
https://www.zenkin.jp
https://www.zenkin.jp/koukai/
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